
“上海是党的诞生地，要牢记历史使命”

2007年 10月 6日，习近平调研农工商超市 119店，了解食品供应情况。

2007年 8月 2日，习近平在闸北区调研时走进居民家中，关切地询问他们的生活情况。 均本报记者 郭天中 摄

（上接第 1版）

2007年 8月 20日， 习近平以一名普通党
员的身份， 参加市委督查室党支部组织生活
会。习近平专注地听大家发言，又和大家亲切
交流， 娓娓道来， 对整个督查工作的重点、方
法、要求，讲得清晰而全面。

“看得出， 他对督查工作有着深刻而系统
的思考”， 时任上海市委督查室副主任马咏华
回忆说，习书记的语言很生动，他当时就说，督
查工作看准了就要发扬“钉钉子”的精神，加以
落实。

按照“事事有着落、件件有回音”的要求，

市委督查室认真做好市委领导批示的督促落
实工作。根据市委督查室 2007 年 8 月 3 日一
项 《关于近期习近平同志批示督促落实情况
汇报》统计显示，从 2007 年 6 月下旬至 8 月
2 日， 市委督查室共收到习近平批示 37 件，

截至 8 月 2 日，已反馈落实 22 件，正在办理
15 件。正在办理的批示件也在一个月内全部
办结。

按照习近平的要求，市委督查室把市委常
委会工作要点全部分解到具体责任部门，明确
推进节点， 按季度全面汇总工作进展情况；还
围绕工作落实中存在的困难和问题开展督查
调研，访谈相关领导和具体责任人员，了解不
能落实的深层次原因，并提出供领导决策的建
议，发挥了较好的作用。

每一位领导干部都应该经常
想一想什么是 “做人”“公仆”“权
力”和“考验”，始终不忘党的解放
思想、实事求是、与时俱进的思想
路线；始终不忘全心全意为人民服
务的宗旨；始终不忘“两个务必”的
要求； 始终不忘全国一盘棋的思
想； 始终不忘民主集中制的原则；

始终不忘共产党员应该具备的品
行和操守。

———2007年 4月 13日, 习近平在上
海市委常委学习会上的讲话

当时， 习近平在调研中听到一些反映，说
的是在干部管理中存在一些不规范的问题。比
如，有的干部一身兼两个身份，既保留党政干
部身份，又是某个国企的高层，拿的是企业的
高工资，退休时又以公务员身份退，两边的好
处都占了。

习近平明确要求：干部管理不能“一干两
制”，当党政领导干部就不要考虑挣钱。

市委组织部立即给全市干部发通知，要么
留在企业，要么回归公务员，必须做出选择。之
后，这个现象得到了有效制止。

2007年 8月 10日， 上海召开全市党政负
责干部大会。习近平在会上指出，在社会主义
初级阶段，在我们反腐败的体制机制还不完善
的情况下， 任何地方都不可能是一片净土。他
还说，腐败案件的发生警示我们，任何一名领
导干部都没有天然的免疫力。

这两个重要判断， 对上海纪检监察干部
触动很大。时任上海市纪委副书记、市监察委
主任顾国林说， 这是对我们纪检监察工作的
重要鞭策， 促使我们纪委加快反腐的体制机
制建设。

那几年，上海土地批租领域贪腐案件时
有发生，纪检监察工作就从土地市场管理着
手。当时，上海土地批租都在区县层面操作，

漏洞较多。在有关部门的努力下，只用了几
个月时间，到 2008 年 3 月，上海土地交易市
场开张，全市所有的经营性用地和工业用地
等土地交易活动，都通过这一集中的交易平
台公开进行，实现统一交易场所、统一信息
发布、统一交易规则、统一运作监管。这对规
范全市土地批租领域的市场秩序起到了重
要作用。顾国林说，这说明，习书记当时的判
断非常准确，加强反腐倡廉，首先要完善制
度、堵塞漏洞，形成一整套严密的制度体系。

同样在那次会上，习近平还指出，在一段
时间里，对干部的教育，往往是正面教育较多，

警示教育较少，教育的震撼力不够。

这又点到了痛处。以往，上海开党风廉政
会议，都是请几位正面典型上台发言，对党员
干部的触动不够。那次大会之后，市纪委开始
拍摄“贪欲之害”系列警示教育片，基本上每个
发生在上海的贪腐大案， 都要拍摄反腐警示
片，在全市各级党组织做专题放映，起到了很
好的警示作用。

流水不腐， 户枢不蠹，党
的建设必须长抓不懈

当前， 党的建设包括基层党的
建设面临很多新情况、 新问题……

上海作为一座特大型城市， 要努力
走出一条符合改革开放和发展社会
主义市场经济条件下党建工作规
律、 具有上海特大型城市特点的基
层党建新路子。

———2007年 4月 17日， 习近平在静
安区调研时的讲话

习近平一到上海， 就要求尽快安排党建调
研。市委组织部建议，安排去上汽集团调研国企
党建， 去静安区调研社区党建包括商务楼宇和
“两新”组织党建。习近平对这个建议很满意，认
为体现了上海的特点。

2007年 4月 17日，上海大雨。习近平冒雨
前往静安区，专题考察国企和基层党建情况。

在上汽集团公司， 时任上汽股份外籍执行
副总裁墨斐告诉他，“共产党员是企业中最有责
任心的群体，是最好的员工。”习近平听了十分

高兴。

那天，习近平冒着雨、撑着伞来到江宁路
社区党员服务中心看望基层党员干部，让大家
很激动。习近平进门后，和在场的每个人一一
握手。街道负责人向习近平介绍，为了充实党
的社会工作队伍，静安区探索建立了“社会化
招聘、专业化培训、契约化管理、职业化运作”

人才队伍机制。时任江宁路街道党群工作者党
支部书记滕霞瑾就是静安区首批招募的社区
专职党群工作者，习近平走上前，关切地询问
滕霞瑾：“党员服务中心工作条件怎样？”

“区委、区政府和街道党工委非常重视，为
我们创造了很好的工作环境。”滕霞瑾说。

“党建工作的模式是怎样的？”

“我们社区党员服务中心在街道党工委的
领导下开展工作。”

习近平继续问：“你们的工作任务是什
么？”

“走进楼宇、凝聚党员、服务白领、组织开
展各类活动。”

“上海的党建重点是楼宇， 杭州的重点是
园区，希望你们把党建工作做得更好！”习近平
听后说。

10年过去，这段对话过程滕霞瑾至今历历
在目，“习书记说话的声调平稳，让我们感到很
亲切，也很实在”。

在调研基层党建工作时，习近平深入街道
社区、“两新”组织一线，和基层党建工作者深入
交流，他平易近人的形象，给大家留下了深刻印
象。

淮安居委会就在江宁路社区党员服务中心
旁边，那天计划中没有安排这个点，习近平临时
决定要上门看望居委会干部，令大家喜出望外。

习近平见到了正在参加健康测试和老年书
画班的社区居民，得知这些活动都是居民自己组
织的，每周一次时，他微笑着点头。他走进了时任
淮安居民区党总支书记薛芳华的办公室， 说道：

你们辛苦了！薛芳华没想到习近平会进来，一时
有些紧张，连忙回答：书记辛苦！

习近平仔细询问居委干部的待遇和工作强
度如何，工作经费是否有保障，他鼓励大家，工作
做得很好，开展“六助”“结对共建”等很有成效，

并对大家说：“居委会的工作是我们党的工作基
础，潜力很大，要做得更好。”

“习书记的声音很好听，说话很沉稳，也很实
在，没有讲很多深奥的道理。”薛芳华说，习书记
离开以后，大家还常常回忆那天的场景，“通过这
次调研， 我们感受到市委领导对基层工作的重
视，对社区工作的关心，我们基层的干部都很受
鼓舞。”

“楼宇经济” 是上海作为特大型城市典型的
经济形态。各类商务楼宇内聚集了大量“高智商、

高学历、高技能、高收入”的“四高”青年群体。当
时，上海不少“两新”组织的党员，不愿表明自己
的身份，成了“隐形党员”。同时也有一部分党员
反映，党组织很多时候是“挂牌的走不进，不挂牌
的找不到”，没有覆盖至楼宇、园区等“两新”组织
集中的区域。

中华企业大厦， 是静安区最早探索 “支部建
在楼上、党建落到实处”的大厦。当习近平来到

港商独资企业力新仪器公司时， 大家一起站起
来鼓掌，习近平也和大家挥手致意说，大家好！

力新仪器公司党员的工作台前都公开挂上
了“先锋模范岗”的标牌，亮明身份，并承诺发挥
先锋模范作用。时任力新仪器公司党支部书记戴
婉茹回忆，习书记还走到一名党员前，问她是何
时入党的。他始终是笑意写在脸上，让大家感到
和蔼亲切。

习近平看了公司的党员活动场所，并仔细阅
读党员公开栏中的内容。他还询问，公司的党支
部书记是否专职，开展哪些活动……

那天习近平在静安区，用了整整一个下午的
时间，专题调研党的建设工作。在听取了静安区
开展社区党建的情况后，他充分肯定：“上海的基
层党建工作，是非常有特点的，有很多工作都走
在全国的前列。很多先进的经验，我过去都有耳
闻。看了静安区的几个有代表性的地方，再加上
了解了一些情况，加深了印象，像楼宇党建、园区
党建、党员服务中心这些做法，都是上海各级党
组织在实践中摸索创造的新鲜经验，很值得进一
步提炼升华。”

习近平借此次静安调研， 提出了一个命
题，就是随着经济体制的深刻变革、社会结构
的深刻变动、利益格局的深刻调整、思想观念的
深刻变化，上海作为一座特大型城市，如何努力
走出一条符合改革开放和发展社会主义市场经
济条件下党建工作规律， 具有上海特大型城市
特点的基层党建新路子。这是一个很大的命题，

他希望基层的党组织共同来实践并破题。

“习书记在党建调研中， 语重心长地跟我们

说，党员入党不仅要接受党组织的关心服务，更要
接受党组织的教育。根据他的要求，我们在原有基
础上调整增加了社区党员服务中心的功能。”时任
上海市委组织部副部长冯小敏说， 社区党员服务
中心原来的功能主要是流动党员接纳地、 两新党
组织孵化器、党建资源共享平台、党员求助的温馨
家园、服务群众的重要窗口。根据习近平的意见，

市委组织部在这个基础上，又增加了五大功能：党
员教育培训中心、党建活动中心、基层党建指导中
心、党组织党员形象展示中心、服务群众凝聚社会
的纽带桥梁。

要抓好基层党建, 重点是社区党
建和“两新”组织党建,建立健全长效
机制。

———2007年 8月 28日， 习近平在卢湾
区调研时的讲话

习近平对“两新”组织党的建设的重视，也令
上海的各级干部至今难忘。

2007年 4月 22日， 习近平听取大口党委书
记对市第九次党代会报告的意见建议。会上，时任
上海市社会工作党委书记许德明提出， 要重视非
公有制经济特别是民营经济的发展，以及“两新”

组织党建，但当时的初稿中，这部分分量不太够。

习近平听后表示赞同。他说，上海是全国最早成立
市社会工作党委的，有这样一个机构从事“两新”

组织的党建工作，对巩固党的执政基础非常重要。

他还提出，“两新”组织党建，既要继承党的建设中
的一些宝贵经验， 同时要研究探索新形势下的新
做法，要用改革的精神做好党的基层组织建设。

后来正式确定的市第九次党代会报告中，增
加了这部分的内容。如今，全国不少地区也先后
成立了社会工作党委，说明经过实践检验，加强
“两新”组织党建，是符合时代发展趋势的。

按照习近平的要求，到当年 9 月底，上海基
本完成了规模以上非公企业党的组织覆盖任
务，7825 家规模以上非公企业中已建立党组织
的有 7706家，组织覆盖率 98.5％，其中建立独立
党组织的 7455 家， 单独组建党组织的比例为
95.3%。

社区是人民群众生活的家园，是
各类经济社会组织活动的舞台， 是城
市管理的重心， 是新形势下促进社会
和谐稳定、 巩固党的执政基础的重要
阵地……要进一步提高社区党建工作
的整体水平。

———2007年 9月 11日， 习近平在长宁
区调研时的讲话

习近平到长宁区调研， 是他到上海 19个区
县调研的最后一站。调研中，他又一次提到了对
社区党建的要求。

长宁区是全国“凝聚力工程”的发源地，在全
市率先探索凝聚党员、凝聚群众、凝聚社会的体制
机制和工作方法，打下了比较好的工作基础，还培
养出了朱国萍等一批优秀的社区党务工作者。

时任长宁区区委书记薛潮回忆，习书记在华
阳街道调研时，除了充分肯定和鼓励，他还提出，

希望大家要不断寻找还有什么不适应的地方，不
断探索进一步发挥党员作用、调动党员积极性的
途径和方法，不断创新完善。他说，好的经验市委
要及时总结和推广。

这些年来， 上海干部群众一直不忘习近平总
书记的要求，并努力践行。2014 年，上海市委把
创新社会治理、加强基层建设作为一号重点调
研课题，出台“1+6”文件，至今每年都列为市委
重点推进和督查工作。可以说，这是“十年磨一
剑”的持续努力。

习近平在区县调研中， 几乎每到一个区县，

都会对党建工作提出具体而富有前瞻性的要求。

2007 年 8 月 28 日、9 月 21 日和 2010 年 9

月 26日，习近平先后三次来到五里桥街道，考察
基层党建等工作。

在五里桥街道社区事务受理服务中心时，

习近平询问了“一口式”受理窗口服务情况，并实
地了解系统运作。他在 1号柜台后台仔细查看了
低保受理的 24种情况， 得知五里桥街道社区事
务受理服务中心是上海第一家提供 “一口受理”

服务的中心时，勉励大家要不断提高窗口受理水
平。他特别关注居民关心的热点问题，希望基层
党组织抓好联系群众、服务群众的工作，在解决
民生问题上做得更好一些，使广大群众得到实实
在在的好处。

时任卢湾区五里桥街道党工委书记张武平
说，根据习书记的要求，五里桥街道在基层党建
方面， 又探索建立了一系列新的机制与做法。

2010年，上海举办世博会，作为部分场馆所在地
的五里桥街道，充分感受到了强化基层党建带来
的甜头。

2007年， 上海基层党建全覆盖的工作布局
已经基本完成，达到 90%以上的覆盖率。当时，

习近平在谈到基层党建下一步目标时多次强
调，要切实提高党建工作的有效性，真正做到，

哪里有群众，哪里就有党的工作；哪里有党员，

哪里就有党组织；哪里有党组织，哪里就有党
的战斗力。

时任静安区区委书记龚德庆回忆说，习书记
当时还提出一个重要观点： 通过构建单位党建、

区域党建、行业党建互联、互补、互动的基层党建
工作新格局，使党的工作覆盖经济社会发展的所
有领域。

今年 7 月份在上海召开的全国城市基层党
建工作经验交流座谈会上， 中组部明确提出，要
强化街道党组织统筹协调功能，推进街道社区党
建、单位党建、行业党建互联互动，扩大商务楼
宇、各类园区、商圈市场、互联网业等新兴领域党
建覆盖，健全市、区、街道、社区党组织四级联动
体系。这说明早在 10年前，习近平就已经在谋划
探索党建引领基层治理的有效路径。

（本文执笔：高渊 张奕）


